
 

Niederschrift  

über die Sitzung des Umweltausschusses der Gemeinde Krummesse  

  am 29.11.2016 im Dörpshuus (AUO-1318-22-291116) 

  

Anwesend (stimmberechtigt): Ausschussvorsitzender Kipp (BV) 

Ausschussmitglied Prof. Klinger (GV) 

Ausschussmitglied Dr. Bauer (GV) 

Ausschussmitglied Kleinschmidt (GV) 

Ausschussmitglied Häusler (BV) 

Ausschussmitglied Johannsen (BV) 

Ausschussmitglied Heise (GV) 

Außerdem anwesend (nicht stimmberechtigt):  Gemeindevertreter Schramm 

Stellvertr. Bürgermeister Fiebelkorn 

Protokollführerin Alina Schneider 

  

  

Tagesordnung:  
  

  

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der An-
wesenheit und der Beschlussfähigkeit  

2. Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung vom 
25.10.2016  

3. Änderungsanträge zur Tagesordnung  

4. Beratung und Beschlussfassung von Tagesordnungspunkten (TOP) unter Ausschluss 
der Öffentlichkeit, Verfahrensbeschluss nach § 35 Gemeindeordnung (GO)  

5. Bericht über die Durchführung der Beschlüsse  

6. Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden  

7. Einwohnerfragestunde  

8. Nachbereitung der Herbstpflanzaktion 

9. Bestimmungen zu Grünablage-Sammelplätzen 

10. Knickpflegemaßnahmen in Krummesse 

11. Schneiden von Weiden im Moorbereich 

12. Weitere Planungen für das Jahr 2017 

13. TOP für die Homepage 

14. Verschiedenes zum Aufgabenbereich des Ausschusses 

15. Schließung der Sitzung 

  

Punkt 1 der Tagesordnung  

Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesenheit 

und der Beschlussfähigkeit  

 

Herr Kipp eröffnet die Sitzung um 20:00 Uhr. Er stellt die ordnungsgemäß ergangene Einla-

dung, die Anwesenheit sowie die Beschlussfähigkeit fest.  

 

Punkt 2 der Tagesordnung  

Beschlussfassung über evtl. Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung vom  

25.10.2016 

 

Es gibt keine Einwendungen. Die Niederschrift wird einstimmig genehmigt. 

 



 

Punkt 3 der Tagesordnung  

Änderungsanträge zur Tagesordnung  

 

Als neuer TOP 11 wird „Schneiden von Weiden im Moorbereich“ hinzugefügt. Die folgenden 

TOP verschieben sich dementsprechend. 

 

Punkt 4 der Tagesordnung 

Beratung und Beschlussfassung von Tagesordnungspunkten (TOP) unter Ausschluss der  

Öffentlichkeit, Verfahrensbeschluss nach § 35 Gemeindeordnung (GO)  

 

Es werden keine TOP benannt. 

   

Punkt 5 der Tagesordnung  

Bericht über die Durchführung der Beschlüsse  

 

- Der Ortstermin mit Frau Penning hat bisher noch nicht stattgefunden. 

- Die Beschaffung der Verkehrszeichen für den Steegen und den Moorweg ist noch 

nicht erfolgt. 

- Die geplanten Standorte für die Ersatzpflanzung von 3 Bäumen im Kählstorfer Weg 

wurden mit dem Vorsitzenden des Bauausschusses abgesprochen. 

- Die Herbstpflanzaktion wurde am 05.11.2016 durchgeführt. Näheres dazu wird unter 

TOP 8 besprochen. 

- Die Gemeindevertretung ist dem Antrag des UA gefolgt, in diesem Jahr noch Knick-

pflegemaßnahmen durchzuführen. Dies wurde auf der Gemeindevertretersitzung am 

12.11.2016 beschlossen. Weiteres hierzu wird unter TOP 10 besprochen. 

- Der Beschluss zum Antrag auf Baumfällungen (TOP 10 der letzten Sitzung) an der 

Einmündung Am Ring – Im Sohl wurde dem Bürger mitgeteilt. Ein entsprechender 

Auftrag an die Gemeindearbeiter soll noch ausgestellt werden. 

- Die Kreisbehörde muss noch über die Schäden im Radweg auf Höhe der Busendhal-

testelle „Tannenweg“ informiert werden. Dies übernimmt Herr Fiebelkorn. 

 

 

Punkt 6 der Tagesordnung  

Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 

- Ein Beschwerdeschreiben zum Thema Strauch- und Baumbewuchs in der Straße 

„Achtern Dörp“ ist eingegangen und wird durch den Vorsitzenden des UA beantwor-

tet. 

- Ein Schreiben des AK Natur bezüglich der Anlage eines Knicks bzw. Gehölzstreifens 

im Verlauf des Beidendorfer Weges ist eingegangen. Ein Ortstermin mit Herr Möller, 

einem Besitzer des Grundstückes, hat bereits stattgefunden. Generell steht er einem 

Knick positiv gegenüber, macht aber den Vorschlag, dass bei Neuanlage eines 

Knicks zum Ausgleich der Knick auf seinem Grundstück östlich des Wenzkirchhofes 

entfernt wird. Der UA wird diesbezüglich zunächst keine Aktivitäten entwickeln. 

- Der AK Natur lädt zu seiner nächsten Sitzung am 05.12.2016 um 20:00 Uhr im Gast-

hof Thormählen ein. 

 

Punkt 7 der Tagesordnung  

Einwohnerfragestunde  

 

- Der Anwohner aus der Straße „Im Sohl“, der bereits einen Antrag zur Fällung der Lin-

den an der Einmündung Am Ring – Im Sohl an den UA gestellt hat (Sitzung vom 

25.10.2016), erläutert seine Bedenken im Bezug auf die Linden noch einmal persön-

lich. Er ist der Ansicht, dass nicht nur eine, sondern gleich mehrere Linden krank sei-



 

en. Zudem beschädigten die Wurzeln der Bäume den Asphalt der Straße und des 

Fußweges. Der Anwohner drückt auch seine Bedenken aus, dass das bei eventuellen 

Reparaturarbeiten durchzuführende Kappen einiger Wurzeln die Standfestigkeit der 

Bäume gefährden könnte. 

Dieses Thema wurde bereits auf der letzten Sitzung ausführlich behandelt und der 

Entschluss gefasst, nur die eine, vom Pilz befallene, Linde zu fällen. Die anderen 

Bäume sind alle noch gesund und sollen daher lediglich zurückgeschnitten werden, 

um die Straßendurchfahrtshöhe zu gewährleisten und herüberhängende Äste auf an-

grenzende Grundstücke zu reduzieren. Zudem sind die Linden dort ausdrücklich ge-

wünscht, da sie den Beginn eines Wohngebietes signalisieren und Autofahrern einen 

Hinweis auf die geltenden Geschwindigkeitsbegrenzungen bieten.  

Dem Bauausschuss liegt bereits ein Angebot zur Ausbesserung der Straße vor. Die 

Arbeiten im gesamten Bereich der Grüninsel sollen aber witterungsbedingt erst im 

Frühjahr durchgeführt werden. Hierbei werden sicherlich auch einige der oberen 

Wurzeln auf der Straßenseite gekappt werden müssen, dieses System hat sich aber 

bereits an anderen Stellen in Krummesse bewährt und die Standfestigkeit der Bäume 

sollte dadurch nicht beeinträchtigt werden. 

- Ein weiterer Anwohner der Siedlung „Am Ring“ bittet darum, dass die großen Eichen 

auf dem Knick am Feldweg „Krummstücken“ heruntergestutzt werden. Die Eichen 

verhindern, dass er mit einer neuen Satellitenschüssel Empfang bekommt. 

Der UA sieht hier keinen Handlungsbedarf, da die Bäume auf der dem Grundstück 

gegenüberliegenden Seite des Weges liegen und der Knick nicht direkt an das 

Grundstück grenzt. Zudem liegt der Knick auf Privatgrund und damit außerhalb des 

Zuständigkeitsbereiches der Gemeinde. Der Anwohner kann sich also mit dem 

Grundstückseigentümer absprechen oder versuchen eine andere technische Lösung 

des Problems zu finden. 

 

Punkt 8 der Tagesordnung  

Nachbereitung der Herbstpflanzaktion 

 

Die Herbstpflanzaktion wurde am 05.11.2016 erfolgreich durchgeführt. Es wurden 20 

Wildrosen am Saukammer-Wanderweg und weitere 20 Wildrosen an Krummstücken nach-

gepflanzt. Zudem wurde der Knick am Verbindungsweg der Bonninguesstraße mit der Ring-

siedlung mit Knickpflanzen aufgefüllt. Die Kosten der Knickpflanzen belaufen sich auf  200 

Euro. 

 

Punkt 9 der Tagesordnung  

Bestimmungen zu Grünablage-Sammelplätzen 

 

Es liegt ein Schreiben vom Amt vor, in dem die Bestimmungen zur Anlage von Grünablage-

plätzen detailliert erläutert sind. Besonders herauszuheben ist hierbei, dass diese Plätze nur 

mit Genehmigung angelegt werden dürfen und strenge Vorschriften erfüllt werden müssen. 

Der Platz am Ende des Taterwegs, auf dem die Gemeindearbeiter Schnittgut lagern, soll 

daher nicht als Grünablageplatz für die Gemeinde genutzt werden, sondern lediglich als Zwi-

schenlagerung für die Gemeindearbeiter dienen, bis die bei gemeindlichen Arbeiten anfal-

lenden Abfälle entsorgt werden können. 

Bürger, die ihre Gartenabfälle entsorgen wollen, können dies zum Beispiel im Rahmen der 

freien Strauchschnittabgabe in Niemark machen. Die Grünabladefläche in Berkenthin darf 

leider zukünftig nicht mehr als solche genutzt werden, da sie die vorgeschriebenen Bedin-

gungen ebenfalls nicht erfüllt. 



 

 

 

 

 

 

Punkt 10 der Tagesordnung  

Knickpflegemaßnahmen in Krummesse 

 

Die GV hat dem in der letzten Sitzung des Umweltausschusses gefassten Beschluss zur 

Durchführung der Knickpflegemaßnahmen in Krummesse zugestimmt. Die Maßnahmen sol-

len möglichst noch in diesem Jahr durchgeführt werden. Herr Kipp wird versuchen, mit einer 

Firma kurzfristig einen Termin zu vereinbaren. 

 

Punkt 11 der Tagesordnung 

Schneiden von Weiden im Moorbereich 

 

Im Wasserloch im südlichen Bereich des Krummesser Moores, sind zwei große Bäume um-

gestürzt und werden nur noch von den niedriger stehenden Weiden aufrecht gehalten. Da 

das Wasserloch im Winter besser zu erreichen ist, sollten die Bäume möglichst entfernt wer-

den, wenn der Boden gefroren ist. Im Bereich des Weges am Wasserloch stehen zudem 

einige Kopfweiden, die zurückgeschnitten werden müssen. 

Die Maßnahmen sollen von den Gemeindearbeitern durchgeführt werden, einen entspre-

chenden Auftrag wird der Ausschussvorsitzende ausstellen. 

 

Punkt 12 der Tagesordnung 

Weitere Planungen für das Jahr 2017 

 

Über mögliche zukünftige Maßnahmen des UA wird diskutiert. Der Wanderweg am Kanal soll 

im Rahmen einer größeren Maßnahme wieder instandgesetzt werden. Der Weg ist mittler-

weile relativ stark zugewachsen und sackt zudem in Richtung Wasser ab. Daher soll er mit 

neuem Belag aufgefüllt werden. Die Maßnahme soll eventuell im Frühjahr 2017 durchgeführt 

werden. 

 

Punkt 13 der Tagesordnung 

TOP für die Homepage 

 

Es werden keine TOP benannt. 

 

Punkt 14 der Tagesordnung 

Verschiedenes zum Aufgabenbereich des Ausschusses 

 

- Die Bepflanzung der Schallschutzwand im B-Plan 12 wird vom Bauausschuss durch-

geführt. 

- Am 02.12.2016 findet die Weihnachtsfeier der Gemeinde statt. 

- Auf dem Grundstück in der Langen Reihe 5 wurde bei der Entfernung eines Baumes, 

der dort stehende Wallnussbaum beschädigt und daher ebenfalls entfernt. 

- Herr Kipp kündigt an, dass er zum Ende des Jahres als Vorsitzender des Umweltaus-

schusses und als Bürgervertreter zurücktritt. Er bedankt sich bei allen Ausschussmit-

gliedern für die gute Zusammenarbeit. 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Punkt 15 der Tagesordnung  

Schließung der Sitzung 

 

Herr Kipp schließt die Sitzung um 21:15 Uhr. 

  

  

 

 

 

 

 

____________________          __________________  

Matthias Kipp                                  Alina Schneider  

Ausschussvorsitzender            Protokollführerin  

  

  


